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КРИМИНАЛИСТИЧЕСКИЕ ОСОБЕННОСТИ ПРОЦЕССА ВЫЯВЛЕНИЯ И 

ПРОВЕРКИ СООБЩЕНИЙ ОБ ЭКОЛОГИЧЕСКИХ ПРЕСТУПЛЕНИЯХ 

 

Васильева М.А., кандидат юридических наук, доцент, 

Московская академия Следственного комитета Российской Федерации 

 

Аннотация: в статье на примере экологических преступлений подчеркивается актуальность исследо-

ваний такого негативного социального явления как латентность преступлений. Резервы оптимизации си-

туации видятся в повышении качества деятельности правоохранительных органов по выявлению и про-

верке сообщений о таких преступлениях. Новизна работы определяется тем, что уровень обобщения рас-

сматриваемой проблемы поднят до описания особенностей большой совокупности (группы) экологических 

преступлений, а не их отдельных видов. Автор анализирует и обобщает информацию о современных ти-

пичных источниках информации о наличии признаков экологических преступлений, об уполномоченных на 

проверку информации и принятие по такому факту решения органах, типичном перечне проводимых ими 

действий по проверке сообщений о таких преступлениях. Отдельное внимание в статье уделено активи-

зации работы следователей с гражданами, направленной на изменение сформировавшейся у них позиции 

безразличного отношения к экологическим преступлениям, в особенности связанным с изъятием природ-

ных ресурсов, на повышение их экологической культуры. Автор отмечает, что сложности при проверке 

сообщений о преступлении проявляются в затягивании отводимых на нее сроков. Предлагаются пути со-

вершенствования указанной деятельности правоохранительных органов, в частности связанные, во-

первых, с более широким использованием специальных знаний, как собственно криминалистических, так и 

интегрированных в криминалистику из других областей знаний, во-вторых, с повышением качества произ-

водимых осмотров мест происшествий. Типичными ошибки при проведении осмотров называются от-

сутствие необходимых специалистов, способных оказать действенную помощь в обнаружении, фиксации 

и изъятии следов, поверхностность фиксации информации в протоколе следственного действия. 

Ключевые слова: выявление преступлений, проверка сообщений о преступлениях, экологическое пре-

ступление, браконьерство, источники информации, методика расследования 

 

FORENSIC FEATURES OF THE PROCESS OF DETECTING AND VERIFYING  

MESSAGES ON ENVIRONMENTAL CRIMES 
 

Vasilyeva M.A., Candidate of Juridical Sciences (Ph.D.), Associate Professor, 

Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation 
 

Abstract: the article on the example of environmental crimes emphasizes the relevance of research on such a 

negative social phenomenon as the latency of crimes. Reserves for optimizing the situation are seen in improving 

the quality of the activities of law enforcement agencies to detect and verify reports of such crimes. The novelty of 

the work is determined by the fact that the level of generalization of the problem under consideration is raised to 

the description of the features of a large population (group) of environmental crimes, and not their individual 

types. The author analyses and summarizes information on modern typical sources of information on the presence 

of signs of environmental crimes, on the authorities authorized to verify information and make a decision on such a 

fact, a typical list of actions taken by them to verify reports of such crimes. Special attention is paid in the article to 

the activation of the work of investigators with citizens, aimed at changing the position of indifference to environ-

mental crimes, especially related to the seizure of natural resources, to increase their ecological culture. The au-

thor notes that the difficulties in verifying reports of a crime are manifested in the delay of the time allotted to it. 

Ways are proposed to improve these activities of law enforcement agencies, in particular those related, firstly, to 

the increased use of specialized knowledge, both criminalistic and forensic, from other fields of expertise, and sec-

ondly, to the improvement of the quality of inspections of incident sites. Typical errors during inspections are the 

lack of necessary specialists who can provide effective assistance in detecting, fixing and removing traces, the su-

perficiality of recording information in the investigative protocol. 

Keywords: detection of crimes, verification of reports of crimes, environmental crime, poaching, sources of in-

formation, investigation methodology 


